

## 第十五部

## 第四回 参議院労働委員会会議録第二号

昭和二十三年十二月七日(火曜日)

○公共企業体労働関係法案(内閣送付)

午後二時四十四分開会

○委員長(山田謙男君) それでは只今

がら労働委員会を開会いたします。公

共企業体労働関係法の提案理由、それ

から本付託案の詳しい摘要での御説明は

昨日の労働委員会で済みましたので、公

本日は逐條説明、それから尙前國会の

案と異なる箇所があるそうであります

するから、その点を併せて政府委員か

ら御説明願うことにいたします。

○田村文吉君 併し実際的にやつて頂

きたいが、前國会において大体予備審

査をやつておるのであるから、今度はかよ

うな点が変つたということとの説明で私

はよろしいかと思います。(々提案理

由の説明とか、逐條の説明等をやつて

ねることは時間を使費するに過ぎない

と思ひます。従つて前國会に提出され

て予備審査されておるのであるから、今度

はどこが変つておるかという説明だけ

で進もうじやありませんか。

○政府委員(竹下豊次君) 提案いたし

ておりますが、少し

提案いたしましたが、そ

は、大体におきまして前國会において

提案いたしました公共企業体労働関係

法案と同じでござりまするが、少し

ばかり違つておる点がござります。そ

の違つた分につきまして御説明を申上

げたいと存じます。第四條の第二項、

「前項但書の範囲は、」といふように前

回の案になつておりますのを「前項  
但書に規定する者の範囲は、政令で定  
める。」「規定する者」というだけが  
加わっております。これは別に御説明  
申上げる程のこともありません。文句  
をはつきりいたしておるだけのことだ  
あります。

次に第五條の第二項が新たに設けら  
れておる点で、前回の案と異なつた一  
つの点であります。第二項は「公共企  
業体は、その職員が組合に入加入しない  
こと、又は組合から脱退することを雇  
用條件としてはならない。」これだけ  
加わっております。これも別に御説明  
申上げる必要もなく、お読み下されば  
直ぐ御理解のできることであらうと存  
じます。次に第十一條の二行目とのと  
ころにその「組合員以外の職員の代表  
者と協議して、毎年二月二十五日まで  
に交渉委員を指名し、毎年二月二十  
五日までに労働大臣に届け出なければ  
ならない。」といふように違つております。  
すのが、一つの点であります。これは  
別に趣旨は變つておるのではありません  
が、一つの点であります。これは  
原案に比較いたしまして、この方  
がはつきりしておるだけであります。

原案によりますと毎年二月二十五日ま  
でに指名して労働大臣に届け出なけれ  
ばならない期限がはつきりしなかつた  
のであります。が、今度は交渉委員を指  
名して二月二十五日までに届け出なけ  
ればならない」というふうに期限をはつ  
たりだけであります。それから同

條の第三項の半ば頃に「これを管理す  
ることができる。」それから「有権  
者の指定に関する事項」と「元ありま  
したのに、その前に「この選舉における  
有権者の指定に関する事項」というよ  
うにいたしまして、この「選舉におけ  
る」という文句が「有権者」の上に加わ  
つたという点が異なつております。そ  
れから第二十一條の二項の五号を御覽  
下さいますようにお願ひいたします。

「前四号により選出された委員の候補  
者の名簿を」とありますその「の」の  
上に「及び補欠候補者」という文字を入  
れます。「及び補欠候補者の名簿を」と  
いたします。それからその直ぐ後に毎  
年三月二十五日までに調停委員会に  
とありますので、「調停委員会」と  
いうのを削つて、その代りに「内閣總  
理大臣に」というふうに変えてあるの  
であります。次に第二十二條は「委員  
長」と書いてありますが、「調停委員會  
に、委員の互選により委員長を置く。」  
というように變つておる。それから二  
十七條の一號の一番初めのところに  
「禁治產者若しくは」を加えます。これ  
も別に説明申上げることもございません  
が、独立の法人であるとかいうような  
点が公共企業体としての大体の觀念だ  
といふお話であります。そういう点  
ますと、現在地方公共團體の事業、こ  
ういうものは、この法律では無論規制  
されおらないのですが、そういう点  
も別に御質疑ございませんか。

○早川謹一君 重ねて御質問申上げま  
すが、そういたしますと、その方の労  
働關係の調整というものは、その地方公  
共團體自治法と言いますか、地方自治  
法、そういうものに規制されるわけで  
わつております。

○委員長(山田謙男君) それでは先ず第  
一章第一條、第二條、第三條に亘ります  
して御質疑ございませんか。

○早川謹一君 この前公共企業体の大  
體概念の御説明があつたのですが、そ  
れによりますと、國家の資本であると  
いうふうに変つておる。それから二  
十七條の一號の一番初めのところに  
「禁治產者」というのが元の案に落  
ちておりましたのを加えただけが違つた  
ます。以上申述べましただけが違つた  
点でございます。

○田村文吉君 今の元の二十七條の何  
連して考えて見ますと、現在のところ  
手落ちになつておるのであります。

私は地方公務員法が今國会に出ます  
ればならない」というふうに期限をはつ  
たりだけであります。それから同

家公務員法と公共企業体労働關係法、  
或いは國有鐵道法が出たようなことが  
問題になりましておつたのであります

が、地方公務員法が第三國会に出でね  
りません。大体承りますところによ  
りますと、この今國会に提出される趣  
意を承知いたしておつたのであります。

○政府委員(竹下豊次君) 今田村委員  
からお尋ねの点は、第三國会において  
途中で削除いたしまして、途中で訂正  
いたしたのであります。

○委員長(山田謙男君) 次に本法案の  
逐條説明をお願いする順序になつてお  
りますが、政府の方から今回提出さ  
れました、公共企業体労働關係法案の  
逐條説明が出ておりまするし、

たしますので、逐條説明は省略いた  
しまして、逐條審議に入りたいと存じ  
ますが、御異議ございませんか。

○委員長(山田謙男君) それでは先ず第  
一章第一條、第二條、第三條に亘ります  
して御質疑ございませんか。

○早川謹一君 重ねて御質問申上げま  
すが、そういたしますと、その方の労  
働關係の調整というものは、その地方公  
共團體自治法と言いますか、地方自治  
法、そういうものに規制されるわけで  
わつております。

○早川謹一君 もう一点ちよつとお伺  
いしたいのです。この公共企業体の福  
祉を増進する、擁護するなど、この法律の目的とされ  
まするが、そういたしますと、まあ國  
有鐵道と事業公社といふものとの競争  
が非常に、我々が果して國有鐵道の方  
が非常によく思つておるが、これが停止するといふよ  
うなことを考えまして公共の福祉とい  
うことが非常に重大になり、又それを擁  
護する必要があるということは分るの  
であります。事業公社のことは事業  
についても、その点をちよつとおかし  
いようにも考えられますが、これは併







ありましようが、その他一般の組合員のことを言つておるわけで、即ち一般の労働組合の組合員で、又は組合のた

述べられておりましたが、こういう國有鉄道或いは專賣公社、これは從来日本で言えば、全官公労組の中では相当の

定がここに設けられておるのであります。これは只今御意見のように一般の組合に関しましても、かような規定は

サービス規程が何かで行つて、今度それをそのまま変える。こういうことになるだらうかと思つておるのであります

ありまして、國体交渉でなければならぬという規定でもないのであります。御了承願います。

○田村文吉君　対象とするというふうに明示してございますと、組合としては当然主張するに決まつておる。そこで就業規則が決まらないでおるといふ

業規則等につきましては速かに裁定せられまして、運営の万全が期せられるということを期待いたしておるような次第であります。

しなければならんといふので、その点については日下事務当局で準備をいたしておる次第であります。

円滑ならしめる。かような意味でこれを  
入れておるわけでありますから御懸  
念の点につきましては運営並びに暫定  
施行の処置に關しまして十全の処置を

ることによって通常に開する事項をさせ  
あはつきりさせる。こういうふうな方  
法を取つておる次第であります。

○田村文吉君 実際問題としまして、この今の交渉委員が決まりいたしましたのは、仮に早く手を打たれといつまでも、四月の一日まで漸く組合ができるかできないか、直ぐ作るかもしれない、作った場合に在來の就業規則では私共は満足いたしませんから、就業規則は再検討を一つお願ひします。こう言つた場合に、就業規則と専賣局もそうでありますするが、運営ができて行かないだろう、こういう実際に非常に不都合なことがあると、運営なされる方がお困りになると考えますので、労働條件に関する件について提案があり、悪いものは直してやり、又労働者のために福利施設を因つたりすることは結構なことなんですね。そう

○政府委員(齊藤才二郎君) 現在は官吏服務規程という形のものがあります。  
○田村文吉君 それで私はお伺いするのですが、ここに新たに就業規則ということになりますと、就業規則のない公社というものはないわけですから、官吏服務規程をそのまま使うわけに無

講じたい、かように考えおります。  
○原虎一君 この八條の一項にあります  
す「公共企業体の管理及び運営に関する事項は、團体交渉の対象とすること  
ができない。」そこで問題は運営に開  
する事項です。運営に関する事項を廣  
義に解釈すれば、いろ／＼まだ労働條  
件であつて運営に関する事項に関連し  
て來るのである。この運営に関する事項

ですが、「公共企業体とその職員又はその組合は、協議により団体交渉を行うべき」など、適当な単位（以下「単位」という。）を決定しなければならない。「団体交渉の開催場所を決定すべきを決めなければならぬ、これも一つ、それからこれについてのもう少しう具体的な説明を願いたいと思います。

○政府委員(賀来オニ郡君)　この單位に關しましては労資が相談をいたしまして

いうことはどんなに細かいことでも労働條件に関しては、ここに條項がござりますから、一々御協議なさることができるようにして置いたらいい、併し就業規則と、いろいろなものはやはり意見を載する程度で結構であります。が、一方的に決めて置かれない、と運営がお困りになる、こう考えますので……。

○政府委員(賀來三郎君)　この法案の施行に関しましては、今国会におきまして施行に関しまする法律を又出さなければならんのではありますが、御意見の、或いは又御懸念の点に關しては、

いつも非常に重大視しているのであ

論行かない、そこで私は就業規則といふものは、團体交渉の対象とはしないで置いて、労働條件についていくらでも交渉できるような方法にしてお置きになればよいので、かような規則といふものは、当然團体交渉の対象にならないようにするということが穏当なり方じやないか、こう考えますので伺つたわけであります。

はもう少し明確にされなければならぬので、私は運営に関する事項までを一切団体交渉の中に入れるべきだとは申しませんが、相当の範囲はやはり労働意欲を高める、或いは公務員としての奉仕観念を強化する、こういう点から言つても、運営に関する事項はこのどこで定めるか、ただ運営に関する事項で管理者に任せるとか、その範囲等につ

して決める。決まらないときは労働大臣が出て決める。その決める具体的な條件はかようであるといふことは一條に書いてあります。これを今日具体的にどういうことになるかといふと、につきましては研究中であります。が、一應現在の國鉄の組合及び現在の運輸省当局の意見、或いは意向を聽いて見ますので、先ず全國的な単位が

○政府委員(鷲見オニワ君) これは御意見通りに、若しも就業規則がうまく決まりませんと、公共企業体全体の運営に非常に大きく影響いたすことになるわけであります。併しながら一面から申しますと、この就業規則が明確でありますと労働組合自身も困るのでありまして、恐らくこの点については大部分は適当なる規約になると思つます。更に國鉄は多年の歴史を持つておりますまして、現行の就業規則といふものが大部分それによつて定まるると考えるのであります。たゞ若し定まりません場合には、御意見の通りになりますので、この法案におきましても強力な強制調停或いは強制仲裁の方法を持つておりますので、公正に、特にこの就

りまして、現行の組合からこの公共企  
業体の組合に移行する、或いは現在の  
國鉄から國有鉄道に移行する、この移  
行の際におきまする措置は、運営上相  
当重大視しなければならないと思つて  
いるのであります。従いまして又現在  
國鉄の組合は、就業規則についていろ  
いろ改正意見も持つてゐるかも知れま  
せんが、これが一日も久くへからざる  
ものである、かような意味におきまし  
て、この移行に際におきましては取敢  
えず現行の就業規則をそのままやると  
いうことにいたして、早急に改正され  
るならば改正することが取計らわれる  
であろうと、ということを期待いたしてお  
ります。つきましてはこの法案のうち一  
部は直ちに一月乃至二月から施行を

○政府委員(鷲見オニコ郎君) 説明が足らなかつたので、非常に申訴ないのであります。が、現行の服務規律、或いはいろいろな形の就業規則ができておりますものが、移行に際しまして不便を生ずる、或いは事故を生ずることのないよういたしますためには、恐らく國有鉄道の方におきまして、その施行の際に何らかの措置が取られるだらうと思つております。この就業規則を團体交渉にするという、ここに入れました事項に關しましては、先程來申しましたように、一般組合は罷業を禁止されておるといふようなことから見ましても、できるだけ組合の意向を尊重いたしまして就業規則を納得すべく努力を、そしてこの企業体全体の運営を

○政府委員(鶴来オニ留君) この範囲をもう少し明確に條文に規定したならば、という御意見も今までにあつたようになります。このことには非常に至難であります。この團体交渉におきましては、第二項以下において、これ／＼の事項は團体交渉の対象とするということが、範囲が明確にされておるのであります。而もこれらに関連いたしますることについては、團体交渉の対象になるということで、この團体交渉の対象になることを明確にいたしまして、そうしてそれによつて運営に関する事項に関連いたしますのは、これらの事項などということにす

つ、それから鉄道局単位が考えられる。その下の管理部単位が考えられる、それから駅、区の単位も考えられる。これから今度はさような地域的の問題で、業務的な立場からの単位が考えられる。例えば工機部の単位、或は自動車区の単位、或いは病院、これは鐵道局単位の場合も又考えられ、或いはものによりましては管理部単位のものと考えられる。かれこれ併せて大体の推定はこの単位は約七、八百になるようあります。そぞから専賣公社におきましては、やはりこれに準じた扱い方をいたしましたと、これに準じた扱い方をいたしましたと、やはり六、七十になる。かように推定をいたしておりますが、これ以上の具体的の問題に關しましては、まだは

きりいたしていないような状態であります

## ○政府委員(賀來オニ醜君)の國体

○委員長(實來才三郎君) 御尤もな御

85

○原虎一君 この十條の場合には、現実においては労働組合組織があるかないか、今度オール組織になつておるので、この単位といふことは即職員組合とすることになると思いますが、そうでない所で想像すれば、職員が國体交渉の単位を決める職員組織、即ち労働組合

で、この法律による労働組合でなくとも團体交渉の単位を決めることがであります。るようだに思うのですが、それはどうですか。そういう単位というものはありますか。又作り得ることになるのですか。

○原虎一君 ちよつと説明では納得できませんが、「公共企業体とその職員又はその組合」ですから、職員が組合を作らない場合もやはり交渉単位、團体交渉の単位といつものがあり得るといふに解釈できるのですが、それは私の考え方違いでしようか。十條の「公共企業体とその職員又はその組合は、協議により團体交渉を行うに適当な単位を決定しなければならない」、こうなつておりますから、職員が組織を持たなくとも團体交渉単位を作ることができるということになつておりますね。そう解釈できるのですが、それは現実には先程局長が説明されるように、労働組合が殆んどオール組織になつておりますから、職員以外の者が團体交渉の単位を作るということはないかも知れませんが、法律の趣意から言えば、職員以外の者が團体交渉の単位を作り得る、こうなるのではないのですか。

○政府委員(賀来オ三四君)　この団体交渉によつて團体協約が結ばれて行くわけであります。この團体協約は組合でなくては締結できない。従いましてばら々の人が國体交渉をし、その結果國体協約を結ぶ。それから十一條と十條と併して、或いは九條、十條、十一條と、こういうふうに併せてお考え下さい。まことに、さようなばらばらの人たちが単位を決めるというわけには実際上参らないのであります。

員又はその組合は、「」という意味は、員は職員で単位を作り、組合は組合単位を作るということは可能ですか。こういう原委員の私は質問と曰つて、私もそれはできるものだと見て解説していましたが、その点についてはつきり御説明願います。

○説明員(和田勝義君) 今御説明申上げましたように、一態単位といふものは、職員でもばら／＼に集團を作ると、こういう単位でやると、いうことを一つの集團として極めれば、単位ができるわけであります。が、協約は結らないように御解説願います。

○田村文吉君 十條はこのままで、法律の解説で行くといふうに了解してよろしいですね。

○説明員(和田勝義君) そうです。

○委員長(齊來オ二郎君) 御尤もな御質問でありますて、この点は研究の過程におきましては五名という数字が入つておつたのであります。それが成案になりましたときに、いろいろな都会で員数が落ちております。これは施行法のときに必ず入れなければならないと思います。

○原尻一君 先程委員長が言いました時間が四時過ぎましたので、今日はこの程度で打切り願いたいと思いますが、明日開かれますならば、労働大臣に是非御出席願つて、三、四点の根本的と申しますか、基本的なことをお伺いしたいと思ひますから、是非労働大臣の御出席を願うように取計つて頂きたいと思います。

政府委員	勞動政務次官 (勞政局長)	竹下 賀來才二郎君	門屋 盛一君
說明員	勞動事務官	竹下 醫次君	竹下 醫次君
勞動事務官	田村 文吉君	田村 文吉君	田村 文吉君
勞動事務官	田村 文吉君	田村 文吉君	田村 文吉君

○原虎一君 ちよつと説明では納得できませんが、「公共企業体とその職員又はその組合」ですから、職員が組合を作らない場合もやはり交渉単位、團体交渉の単位というものがあり得るといふに解釈できるのですが、それは私の考え方でしようか。十條の「公共企業体とその職員又はその組合は、協議により團体交渉を行うに適當な単位を決定しなければならない。」こうなつておりますから、職員が組織を持たなくとも團体交渉単位を作ることができるということになつておりますね。

そう解釋できるのですが、それは現実

○説明員(和田勝義君) 説明員からお  
説明いたします。國体交渉といふことは  
は現在の組合法によりますと、これは  
労働組合が行う。労働組合会議が行う  
といふように一應説めるわけでありま  
すが、併し臨時に一つの爭議團、集  
團を作つて國体交渉を行ふことは大体  
今認められておるわけであります。た  
だ團体交渉を行いましても、労働協約  
の締結はできない。労働組合法の第十一  
九條によりまして労働協約の締結はで  
きないわけであります。この場合にお  
きましても、若し或る單位が決つて、  
それを一つの集團として職員が團体交  
渉の目的のために一つの集團を形成す  
る場合は團体交渉が一應はできま  
すが、これは組合でございませんので、  
労働協約の締結はできない。かように  
解釈されるわけであります。

田村文吉君 私今回に質問できないかも知れませんので、ちょっとと先走りますが、ますけれども教えて頂きたいことがあります。それは二十一條であります。二十一條の第二項一号の中に、「公共企業体及び職員を代表する交渉委員は、それぞれ委員の候補者として推薦すべき者の名簿を作成し、相互にこれを交換する。」こうなつておりまですが、これの員数をここに決めてお置きにならなくてはお困りになるのじやないかと思います。例えば五名候補者を推薦する場合もあるだらうし、たまたま一名しか推薦しない場合があるが、反対の方でもその一人の人を選ばなければならない。五人も十人も推薦された場合ならこちらの方で選べられる。そこで数をお決めになつて置かないかと考へておりますが、その点の御解説を願いたい。

から労働委員会を開くことになつておられますので、只今政府委員から時間を一時に勤行して頂けば、労働大臣も衆議院の本会議前に出席できる可能性があります。非常に多いというお話をございすので、必ず午後一時に成るべく時間を執行して頂きます。労働大臣の御出席を是非お願ひすることにいたします。それでは只今眞委員の御動議に対し御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり。

○委員長(山田節男君) それでは今日の労働委員会はこれを以て散会といたします。

午後四時六分散会

出席者は左の通り。

委員長 球山 勝一君

委員 平野善治郎君  
早川 優一君

から労働委員会を開くことになつておられますので、只今政府委員から時間を一時に勧行して頂けば、労働大臣も衆議院の本会議前に出席できる可能性が非常に多いというお話をございすので、必ず午後一時に成るべく時間を執行して頂きまして、労働大臣の御出席を是非お願いすることにいたします。それでは只今原委員の御動議に対して御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山田節男君) それでは今日の労働委員会はこれを以て散会といたします。

午後四時六分散会  
出席者は左の通り。  
委員長 理事 委員

the first time in the history of the world, the people of the United States have been called upon to decide whether they will submit to the law of force, or the law of the Constitution. We have said to England, "We will not submit." We now say to the world, "We will not submit." We do not know what we shall do when we meet our enemies on the field; but we do know that we shall do our duty as we understand it.